







Adapun strategi yang dilakukan oleh pondok pesantren Langitan untuk tetap eksis dalam menghadapi globalisasi, ada yang bersifat internal pesantren, dan yang bersifat eksternal. Strategi yang bersifat internal pesantren dengan melakukan penguatan, perbaikan, penyempurnaan, serta penyesuaian dalam pola pendidikan secara menyeluruh, baik yang terkait dengan ke-pesantrenan ataupun madrasah. Mulai dari manajemen, administrasi, sistem pembelajaran, sarana prasarana, peraturan, dan lain sebagainya. Dan antara strategi internal yang mendapatkan perhatian utama adalah mempertahankan orientasi santri terhadap tradisi pesantren salaf seperti pengajian kitab kuning dengan menggunakan metode sorogan dan wetonan dengan klasifikasi kemampuan santri, musyawarah atau diskusi untuk mempertajam terhadap pemahaman kitab yang menjadi materi kajian, hafalan kitab pokok (*hifḍu al-mutūn*) untuk meningkatkan daya hafal dan agar membantu mempermudah santri dalam mengingat materi yang sudah dipelajari, salat maktubah dilaksanakan dengan wajib berjamaah untuk melatih agar menjadi kebiasaan hingga ketika sudah pulang dari pondok dan berada di tengah-tengah masyarakat. Budaya ro'an atau kerja bakti kebersihan lingkungan untuk menciptakan lingkungan belajar yang nyaman dan sekaligus mempererat rasa persaudaraan (*ukhuwah*) serta menumbuhkan pemahaman tentang pentingnya kebersihan. Kesederhanaan pakaian dalam pesantren salaf terlihat tidak membedakan antara pakaian satu dengan lainnya untuk berjamaah di masjid dan pakaian untuk mengikuti kegiatan





pesantren. Dan hal ini tentu menjadi ancaman bagi keberlangsungan pesantren itu sendiri. Namun kekhawatiran itu tidak kemudian menjadikan Santri di pondok pesantren Langitan tertarik untuk mengubah sistem pendidikannya, bahkan menjadi pemicu semangat dalam melakukan perbaikan, penyempurnaan sistem salaf yang sudah berjalan, agar tetap menjadi pilihan masyarakat ketika mereka menginginkan pendidikan ala Pesantren salaf pada anak mereka. *Uswah hasanah* atau keteladanan yang dicontohkan oleh *figure central* (kyai) kepada para Santri mencakup dalam segala hal, mulai yang bersifat ritual ibadah (*ubudiyah*) hingga aktifitas keseharian. Dalam hal *ubudiyah*, keteladanan yang diterapkan semisal dengan keaktifan para *masyayikh* sebagai imam salat maktubah berjamaah dengan jadwal yang sudah ditentukan yang diawali dengan salat sunat qabliyah, dilanjutkan dengan pengontrolan barisan (*ṣaf*), pembacaan wirid, dan diakhiri dengan salat sunat ba'diyah, yang kesemuanya itu dibawah pengawasan langsung para masyayekh dengan dibantu oleh segenap pengurus. Dalam pesantren, pemberian contoh keteladanan sangat ditekankan. Kiai dan ustadz harus senantiasa memberikan uswah yang baik bagi para santri, dalam ibadah-ibadah ritual, kehidupan sehari-hari maupun yang lain.<sup>136</sup> Dalam aktifitas harian, contoh keteladanan yang diberikan oleh masyayekh kepada para santri adalah “hidup sehat”, dengan selalu menjaga kebersihan, kerapian lingkungan mulai dari kamar santri, sekolah,

---

<sup>136</sup> Mukti Ali menyebutkan bahwa pendidikan terbaik ada di pesantren, sedang pengajaran terbaik ada disekolah/ madrasah. Lihat Zuhdy Mukhdar, KH. Ali Ma'shum Perjuangan dan Pemikirannya (Yogyakarta, TNP, 1989)





semangat dan prestasi Santrinya patut diakui termasuk alumni dari pesantren Ar-Risalah. Sumbangan tersebut dapat diperhatikan secara internal yaitu aktivitas pendidikan di pesantren sendiri mahupun external yaitu melalui Alumni yang melanjutkan ke perguruan tinggi swasta atau negeri baik yang di Indonesia maupun di luar negeri seperti Kairo, Mesir, Mekkah, Madinah Yaman, dan tokoh masyarakat.

Secara internal PM Ar-Risalah merupakan institusi pendidikan Islam yang *tafaqquh fi al-dīn* dengan sistem pengajaran modern. Kemodernan pesantren Ar-Risalah dapat diperhatikan daripada seluruh totaliti kehidupan di pesantren yang dijadikan sebagai medium pendidikan Santri dengan disiplin yang tinggi. Sehingga seluruh apa yang dilihat, apa yang didengar dan apa yang dirasakan oleh Santri semuanya memiliki unsur pendidikan.

Akar kemodernan masih mengikuti Pesantren Gontor, hal ini telah nampak sejak pendiri mendirikan pesantren ini, dengan melalui sistem pengajaran yang memadukan seluruh unsur pendidikan. Sejak Santri bangun tidur sehingga tidur kembali semuanya memiliki nilai pendidikan. Santri duduk di asrama selama 24 jam dalam lingkungan yang telah dirancang untuk pendidikan. Oleh yang demikian santri mendapatkan bimbingan, pembinaan dan pengawasan secara ketat. santri junior dibimbing oleh santri senior, santri senior dibimbing oleh guru junior, guru junior dibimbing oleh guru senior, guru senior dibimbing oleh kiyai sebagai pimpinan pesantren dan pimpinan pesantren merupakan kiyai





apabila setiap tahun jumlah santri di pesantren Ar-Risalah berasal dari berbagai daerah dan bahkan luar Negara yang terus bertambah.

## **B. Analisis Terhadap Bentuk Pergeseran Orientasi Santri salaf dan modern**

Santri pondok pesantren mengalami perkembangan yang pesat baik secara kuantitatif maupun secara kualitatif. Perkembangan kuantitatif dapat dilihat dari jumlah lembaga yang Santri terus meningkat. Secara kualitatif, santri memiliki orientasi pendidikan yang beragam.

Bagaimana santri memandang dan mengartikulasikan pendidikan yang diselenggarakan, dengan mengambil beberapa ragam dan varian pesantren sebagai sasaran yang diangkat dari hasil penelitian tentang topik pesantren yang dilakukan Pusat Penelitian dan Pengembangan Pendidikan Agama dan Keagamaan dalam sepuluh tahun terakhir serta studi yang dilakukan oleh beberapa individu atau lembaga penelitian lain, menunjukkan keragaman orientasi santri pendidikan yang dipengaruhi oleh faham keagamaan dan muatan ideologi dari pengasuh, pimpinan dan para pengelolanya.

Ragam santri pesantren salafiyah (tradisional) memperlihatkan adanya dinamisasi pendidikan perkembangan yang bersifat kualitatif antara lain: visi yang dibuat, misi yang dijalankan, program pendidikan yang diselenggarakan, kurikulum yang dipakai, pola kepemimpinan, pengaruh ideologi dan faham keagamaan serta jaringan yang terbangun dengan dunia luar, sampai kepada peran pesantren yang semakin luas (*wider mandate*). Kesederhanaan pakaian dalam pesantren salaf terlihat tidak







yang dibangun. Persoalan kebangsaan terbukti tidak cukup diselesaikan dengan penanaman keilmuan (intelektual) belaka, tetapi sangat membutuhkan adanya pembinaan mental religius yang tangguh untuk mengimbangi kemajuan teknologi dengan berbagai implikasi negatifnya.<sup>144</sup> Bagaimana pendidikan dipahami, dimaknai dan harapan apa yang diperoleh dengan pendidikan yang dibangun. Orientasi santri diartikan dalam kacamata umum sangat luas. Salah satunya dapat dilihat dari perspektif pendidikan. Dalam perspektif pendidikan, ada dua misi utama pendidikan. Konsep ini mengarahkan pada dua misi utama pendidikan, yakni sebagai misi *preservation* dan *promoting social change*. Peran *preservation* atau *continuity* antara lain peran sosialisasi, menjaga identitas kultural (*cultural identity*), menjaga dan melanggengkan tradisi dan budaya masyarakat dimana pendidikan berlangsung. Sementara misi mempromosikan perubahan sosial (*promoting social change*) bagaimana pendidikan mengajarkan beragam cara yang akan merubah santri kepada perbaikan atau kemajuan, pendidikan sebagai wahana penyebaran pengetahuan, sains dan teknologi, nilai-nilai modernitas, berbagai keterampilan berbasis teknologi sampai pengembangan muatan ideologi. Semakin besar peran *preservation* atau *continuity* sebuah lembaga pendidikan akan cenderung konservatif, eksklusif kurang terbuka terhadap sistem di luarnya. Sebaliknya semakin besar peran promosi perubahan sosial

---

<sup>144</sup> Tesis Azra, "Misi Profesi dan Pendidikan Islam: ke Arah Peningkatan Kualitas SDM" dan "Kebangkitan Sekolah Elit Muslim: Pola Baru Santrinisasi" dalam Azra, *Pendidikan Islam*





sebagai pemimpin kharismatik yang mengajarkan paham keagamaan dan sekaligus sebagai panutan dalam pemikiran, sikap dan perilaku santri. Kiai sebagai elemen yang paling esensial dari sebuah pesantren, yang dengan kelebihan ilmunya dalam Islam, seringkali dilihat sebagai orang yang senantiasa dapat memahami keagungan Tuhan dan rahasia alam hingga mereka dianggap memiliki kedudukan yang tak terjangkau oleh kebanyakan masyarakat awam.<sup>147</sup>

Perkembangan pemikiran dan pemahaman keagamaan yang beragam dari pimpinan pesantren pada akhirnya akan melahirkan orientasi santri dalam segi pendidikan dan nilai-nilai budaya pesantren yang sangat beragam. Dengan kata lain, perkembangan pesantren merupakan refleksi dari peta pemahaman dan arus pemikiran keagamaan yang melahirkan pandangan hidup, sikap dan perilaku para santri yang sangat beragam pula. Keragaman orientasi santri di pesantren penting untuk dipetakan terkait dengan potensinya dalam memberikan warna yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat dan perkembangan iptek. Jika potensi ini sukses dilaksanakan, maka negeri ini akan menghasilkan sumber daya manusia (SDM) yang handal dan kompetitif. Sebaliknya, jika pesantren-pesantren itu gagal atau tidak mampu memberikan pendidikan yang sesuai dengan tuntutan perubahan masyarakat dan perkembangan iptek, maka santri dan alumni pesantren kemungkinan tidak siap menghadapi realitas kehidupan yang semakin

---

<sup>147</sup>Lihat Zamakhsyari Dhofier, *Tradisi Pesantren: Studi tentang Pandangan Hidup Kyai* (Jakarta:LP3S, 1982)

kompetitif dan bisa jadi akan termarginalkan secara sosial, politik, ekonomi maupun kultural. Akibatnya mobilitas sosial dan intelektual umat akan mandeg. Apa yang dimaksud dengan orientasi Santri yang sesuai dengan kebutuhan masyarakat dan perkembangan “IPTEK” adalah orientasi yang seimbang dan terpadu antara dimensi keimanan, moral dan intelektual, atau pendidikan yang seimbang dan terpadu antara penguasaan ilmu-ilmu agama (*tafaqquh fiddin*) dan penguasaan sains dan teknologi yang didasari oleh nilai-nilai moral agama (IMTAK). Sumber daya manusia (SDM) yang handal dan kompetitif adalah SDM yang memiliki akar sosial dan kultur Indonesia, bukan SDM yang berorientasi ideologi dan nilai-nilai kultural yang diimpor dari luar, baik yang fundamentalis radikal maupun yang liberal sekularistik. Kemandegan mobilitas sosial dan intelektual umat berarti umat tetap berada pada lapisan bawah. Bila mayoritas anak bangsa ini berada pada lapisan bawah, maka sebenarnya makna kemerdekaan untuk mencerdaskan dan mensejahterakan masyarakat dan bangsa Indonesia seperti yang diamanatkan oleh Undang-Undang Dasar 1945 belum sepenuhnya bermakna bagi santri pondok pesantren. Masyarakat pesantren (santri) dihadapkan dengan sebuah pertanyaan tentang bagaimana pendidikan pesantren diarahkan pada dua misi utama pendidikan, yakni sebagai misi *preservation* dan *promoting social change*. Peran *preservation* atau *continuity* antara lain peran sosialisasi, menjaga identitas kultural (*cultural identity*), menjaga dan melanggengkan tradisi dan budaya masyarakat dimana pendidikan

